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Си Цзиньпин занялся налаживанием отношений Китая с Европой

Основным событием недели стал государственный визит в Китай президента
Франции Э.  Макрона  (5-7  апреля)  и  его  переговоры с  Си Цзиньпином,  а
также участие в переговорах председателя Еврокомиссии У. фон дер Ляйен.
Приезд Макрона стал первым визитом главы одной из ведущих стран-членов
ЕС  после  переизбрания  Си  Цзиньпина  в  марте  на  третий  срок  на  пост
Председателя  КНР.   Неудивительно,  что  китайская  сторона  оказала
президенту  Франции  очень  помпезный  прием.  Программа  визита  помимо
официальных переговоров  включала  неформальное  общение  лидеров  двух
стран  в  г.  Гуанчжоу,  куда  Си  Цзиньпин  пригласил  Макрона  и  лично
встретился с ним во время поездки. 

Вместе  с  тем  результаты  визита  трудно  оценить  однозначно,  так  как
переговоры  велись  по  нескольким  основным  трекам  и  соответственно
продвижение по ним не было одинаковым. Можно выделить по крайней мере
три блока вопросов: собственно политические и экономические отношения
между  Китаем  и  Францией,  отношения  между  Китаем  и  ЕС,  подходы  к
международным  проблемам,  основное  место  среди  которых  заняла  тема
украинского кризиса и отчасти тайваньский вопрос. 

По  итогам  визита  было  обнародовано  совместное  китайско-французское
заявление. В нем было зафиксировано намерение двух стран к продолжению
политического  диалога.  Стороны  договорились  пролонгировать  работу
механизма  ежегодных  встреч  глав  двух  государств,  продолжать
двусторонний  стратегический  диалог,  финансово-экономический  диалог  и
диалог  по  гуманитарным  вопросам,  проводить  указанные  диалоги  на
ежегодной  основе.  Было  продекларировано  также  намерение  «на  основе
взаимного  уважения  суверенитета,  территориальной  целостности  и
важнейших  интересов  продвигать  тесное,  долгосрочное,  непрерывное
развитие  отношений  всестороннего  стратегического  партнерства  между
Китаем  и  Францией».  Обращает  на  себя  внимание  намерение  углублять
диалог  между  южной  зоной  боевого  командования  НОАК  КНР  и
французскими силами в АТР. Франция подтвердила свою приверженность
политике одного Китая. 

В  экономической  области  стороны  взяли  на  себя  обязательства  создавать
справедливые,  недискриминационные,  конкурентные  условия  для



предприятий и обозначили приоритетные области. К их числу были отнесены
косметика,  сельскохозяйственные  и  пищевые  товары,  финансы  (банки,
страхование,  управление  активами),  санитария  (медицинские  продукты,
вакцины),  а  также энергетика и инвестиции. Было подчеркнуто намерение
обеспечивать  соблюдение  прав  интеллектуальной  собственности  для  всех
предприятий.  Относительно  сферы  цифровой  экономики,  включая  5G,
французская  сторона  заявила,  о  готовности  на  справедливой
недискриминационной  основе  рассматривать  вопросы  получения
соответствующих  лицензий  китайскими  предприятиями.  Однако
практическая  значимость  этого  обещания  в  значительной  мере
обесценивается  оговоркой  о  том,  что  такое  рассмотрение  будет
осуществляться  на  основе  соответствующего  законодательства  в  области
безопасности.  Важной  для  Франции  стала  двусторонняя  констатация  о
поэтапной закупке китайскими авиационными компаниями 160 французских
гражданских  самолетов.  Была  достигнута  договоренность  об  увеличении
мощностей авиасборочных предприятий, принадлежащих компании Airbus в
Тяньцзине.   Стороны  выразили  готовность  продолжать  сотрудничество  в
областях ядерной и ветровой энергетики. Компания Alstom должна получить
заказ на поставку части оборудования для строительства метро в г. Чэнду.
Китай пообещал расширить возможности для доступа французской свинины
на  свой  рынок.     В  свою  очередь  китайские  судостроители  получили
крупный  заказ  на  строительство  судов.  В  период  визита  было  подписано
соглашение о поставке крупнейшей китайской судостроительной компанией
China State Shipbuilding Corp.  16  судов  контейнеровозов  для  французской
компании CMA CGM на общую сумму 3,2 млрд долл., которые должны быть
построены  на  верфях  Шанхая  и  Даляня.   В  целом  экономическая
составляющая визита Макрона выглядела наиболее наполненной.

Вместе с тем в отличие от явного акцента, который французский президент
делал на развитие делового сотрудничества, подход ЕС в лице Еврокомиссии
выглядел не столь однозначным. Накануне поездки в Китай У. фон дер Ляйен
изложила  довольно  жесткий  подход  к  развитию  отношений  с  Китаем  в
экономической  и  политической  областях.  Она  заявила,  что  к  концу  года
Еврокомиссия  предложит новую стратегию экономической безопасности  в
противовес растущей самоуверенности Пекина. Новая стратегия, возможно,
будет предусматривать введение ограничений для инвестиций европейских
компаний  в  ряд  чувствительных  секторов,  таких  как  робототехника,
квантовые  компьютеры,  искусственный  интеллект.  При  таком  подходе  в
качестве направлений сотрудничества могли бы остаться только сохранение
биоразнообразия,  глобальное  изменение  климата,  здравоохранение  и  др.
Руководительница  Еврокомиссии  призвала  также  переосмыслить
подписанное  в  конце  2020  г.  инвестиционное  соглашение  ЕС-Китай  (к



настоящему  времени  так  и  не  вступило  в  силу,  будучи  заблокированном
Европарламентом). В то же время она не призывала открыто к декаплингу в
экономических  отношениях  с  Китаем,  ограничившись  только  отсылкой  к
необходимости снижения рисков в связях с ним. Однако было сказано о том,
что поле для взаимодействия с Китаем сужается,  утверждалось, что Китай
«перевернул  страницу  эры  реформ  и  открытости»  и  вступил  в  эпоху
безопасности и контроля. В целом, по ее словам, «Китай становится более
репрессивным  у  себя  дома  и  более  самоуверенным  за  рубежом».
Одновременно  Китаю  были  предъявлены  претензии  по  таким  темам,  как
права человека,  положение в Синьцзяне,  политика в тайваньском вопросе.
Подверглась  критике и  позиция Китая  в  отношении украинского  кризиса.
Выступление фон дер Ляйен показало,  что внутри самого ЕС нет единого
общего подхода к дальнейшему развитию отношений с Китаем. 

Как  следует  из  заявлений  самой  фон  дер  Ляйен,  сделанных  ею во  время
пребывания  в  Китае  после  встреч  с  Си  Цзиньпином  в  трехстороннем  и
двустороннем форматах, возможно, в более смягченной форме эти взгляды
доводились до китайского руководителя. Во всяком случае на двусторонней
встрече  с  фон дер Ляйен,  как  следует  из  публикации китайского  МИД,  в
контексте  тайваньского  вопроса  Си  Цзиньпин  заявил  о  том,  что
правительство  и  народ  Китая  не  пойдут  на  компромиссы  и  уступки  по
тайваньской проблеме, которая является ядром коренных интересов Китая.
Те,  кто  думает  по-другому,  придаются  пустым  мечтаниям  и  сами  себе
стреляют в ногу. 

В отношении украинской темы Макрону и фон дер Ляйен, как видится, не
удалось  добиться  какого-либо  ощутимого  изменения  китайской  позиции,
хотя такая цель перед началом визита европейцами перед собой ставилась.
Си Цзиньпин на всех переговорах повторил ключевой тезис позиции Китая,
который заключается  в том,  чтобы «способствовать  миру и  содействовать
переговорам», высказался за прекращение огня и военных действий, что, по
его  мнению,  является  в  настоящее  время  самой  неотложной  задачей,
выступил против «подливания масла в огонь», которое ведет к еще большему
усложнению  проблемы.  Одновременно  китайский  руководитель  призвал
избегать ударов по мирному населению и гражданским объектам, повторил
известную  китайскую  позицию  о  том,  что  ядерное  оружие  не  должно
применяться  и  ядерная  война  не  должна  вестись,  высказался  против
применения  при  любой  ситуации  биологического  и  химического  оружия,
против военных ударов по атомным электростанциям. Последнее положение
в прямой привязке к Запорожской АЭС было повторено в тексте китайско-
французского совместного заявления (п.11). 



В целом в части отношений Китай-ЕС Си Цзиньпин повторил тезисы о том,
что  у  сторон  сохраняются  обширные  общие  интересы,  что  элементы
сотрудничества превалируют над элементами конкуренции, что понимание
больше разногласий.  Он высказался за то, чтобы отношения Китай-ЕС не
были  бы  направлены,  не  подчинялись,  и  не  ограничивались  третьими
странами, выразил надежду на то, что ЕС сформирует более независимое и
объективное  восприятие  Китая.  Пропаганда  же  так  называемого
противостояния демократий и автократий, провоцирование новой холодной
войны  способны,  с  его  точки  зрения,  лишь  принести  миру  раскол  и
конфронтацию.  Китай  и  Европа  должны  сохранять  двустороннюю
открытость  предоставлять  предприятиям  другой  стороны  справедливые  и
недискриминационные условия деловой среды, они должны также избегать
политизации торгово-экономических вопросов, избегать излишнего крена в
сторону безопасности.  Си высказался за создание сторонами стабильных и
надежных цепочек снабжения, призвал к сопряжению китайской инициативы
«Один пояс, один путь» с выдвинутой ЕС стратегией Global Gateway. 

Напряженность вокруг Тайваня вновь усилилась

Как и ожидалось, 5 апреля в Калифорнии состоялась встреча спикера Палаты
представителей  Конгресса  США К.  Маккарти с  президентом Тайваня Цай
Инвэнь.  Это  была  уже  вторая  встреча  тайваньской  руководительницы  со
спикером  Конгресса  США  за  последние  8  месяцев.  Во  встрече  приняли
участие  17  членов  Конгресса  от  двух  партий.  По  итогам  общения  с  Цай
Инвэнь  Маккарти  заявил  о  необходимости  увеличить  поставки
американского оружия Тайваню и обеспечить выполнение графика поставок,
он  также  высказался  в  пользу  расширения  сотрудничества  с  Тайванем  в
научно-технической и торгово-экономической областях. Не обошлось и без
заявлений  о  том,  что  «дружба  между  народами  Тайваня  и  Америки
исключительно  важна  для  свободного  мира,  обеспечения  экономических
свобод  и  региональной  безопасности».   Вашингтонская  администрация  в
очередной  раз  постаралась  формально  дистанцироваться  от  этой  встречи,
ссылаясь на независимость законодательной ветви власти, а также заявляя,
что поездка Цай имела «транзитный характер», а проведенные ею встречи
были частными. 

Вполне ожидаемо, вся эта активность вызвала негативную реакцию Пекина.
Последовал ряд «решительных» протестов и осуждений по линии МИД КНР,
Министерства  обороны,  Управления  по  делам  Тайваня,  Комитета  по
международным делам ВСНП. Дело не ограничилось одними вербальными
протестами. Как и в августе прошлого года во время поездки Н. Пелоси на
Тайвань,  НОАК  начала  военные  учения  в  южной  и  центральной  частях



Тайваньского пролива, однако по своим масштабам они пока меньше, чем
это  имело  место  в  прошлом  году.   Были  введены  санкции  в  отношении
отдельных лиц (представитель Тайваня в США) и библиотеки Р. Рейгана, где
состоялась  сама  встреча.  Напряженность  в  китайско-американских
отношениях по поводу Тайваня пошла на новый круг обострения. 

Главы правительств Китая и России установили личный контакт

4 апреля состоялся телефонный разговор между премьером Госсовета КНР
Ли Цяном и Председателем Правительства РФ М. В. Мишустиным. В ходе
разговора  Ли  Цян  повторил  тезис  о  том,  что  благодаря  стратегическому
направлению  со  стороны  глав  двух  государств  отношения  между  двумя
странами находятся  на  высоком уровне.   Китайско-российские  отношения
строятся  на  основе  неприсоединения,  отсутствия  конфронтации,
ненаправленности  против  третьих  стран,  их  характеризуют  наличие
обоюдного уважения, взаимного доверия, взаимная выгода.  Они не только
способствуют  развитию  каждой  из  сторон,  но  также  защищают
международные равенство и  справедливость.  В ходе недавнего успешного
визита Си Цзиньпина в Россию главы двух государств определили дорожную
карту  и  наметили  новые  направления  развития  двустороннего
сотрудничества.  Правительственным  ведомствам  двух  стран  необходимо
надлежащим образом реализовать достигнутые договоренности, достигнуть
нового развития делового сотрудничества. 

Глава  российского  правительства  подтвердил  готовность  к  расширению
сотрудничества  с  китайской  стороной  по  всем  направлениям,
представляющим взаимный интерес.

ПК Госсовета обсудил положение в сфере внешней торговли

На состоявшемся 7 апреля заседании ПК Госсовета КНР отмечалось, что в
настоящее время восстановление экономики находится на ключевом этапе,
были  поставлены  задачи  на  основе  обследований  и  изучения,  проведения
мониторинга  функционирования  экономики,  анализа  складывающейся
обстановки своевременно подготовить ряд политических мер, направленных
на  дальнейшую  стабилизацию  рыночных  ожиданий,  восстановление
уверенности, укрепление положительных тенденций, продвижение поворота
к лучшему по экономике в целом. 

Отдельно  обсуждалась  ситуация  во  внешней  торговле,  были  поставлены
задачи  совершенствовать  соответствующие  направления  курса  для
достижения  стабилизации  во  внешнеторговой  сфере,  оказания  содействия



предприятиям  в  получении  новых  заказов  и  в  продвижении  на  рынки.
Отмечена  необходимость  стабилизации  экспорта  в  развитые  экономики,
также  необходимость  большей  ориентации  предприятий  на  рынки
развивающихся  стран  и  стран-членов  АСЕАН.  Особая  важность  в
стабилизации  экспорта  была  придана  крупным  внешнеторговым
провинциям,  перед  властями  которых  были  поставлены  задачи
применительно  к  местным  условиям  подготовить  комплекс
поддерживающих  мер.  Обращает  на  себя  внимание,  что  какая-либо
информация о  принимаемых мерах на  уровне центрального  правительства
обнародована не была.

Отмена  ковидных  ограничений  способствовала  восстановлению
динамики перевозок пассажиров по железным дорогам 

По  данным  Китайской  корпорации  железнодорожного  транспорта,  выход
Китая  из  режима  «нулевой  терпимости»  к  вирусу  способствовал  росту
объемов пассажирских перевозок.  За январь-март 2023 г.  объем перевозок
пассажиров по железной дороге составил 753 млн/раз, что на 66% больше,
чем за тот же период прошлого года.  В марте дневные объемы перевозок
были на уровне 8,58 млн чел./раз, что на 171% превышало уровни марта 2022
года  и  в  целом  примерно  соответствовало  уровням  того  же  периода
доковидного 2019 г.  Наблюдался также рост объемов грузовых перевозок,
однако их темпы прироста продолжали оставаться на довольно умеренных
уровнях. За первые три месяца года объем грузоперевозок составил 970 млн т
с приростом на 2,3%. 

Цзинцзи жибао о перспективах китайско-российского инвестиционного
сотрудничества

3 апреля на сайте экономической информации (中国经济网 «经济日报»),
работающим под эгидой центральной экономической газеты Цзинцзи жибао,
была  размещена  статья  руководителя  Китайской  ассоциации  содействия
инвестициям китайских отраслей за рубежом (中国产业海外发展协会 ) Хэ
Чжэнвэя  под  заголовком  «Китайско-российское  инвестиционное
сотрудничество  имеет  широкие  перспективы».  В  статье  отмечается,  что
расширение  двустороннего  инвестиционного  взаимодействия  неизменно
является одним из важнейших направлений китайско-российского торгово-
экономического сотрудничества. Автор приводит цифру в 10,64 млрд долл. в
качестве объема накопленных китайских инвестиций в Россию на конец 2021



года.  При  этом  правда  отмечается,  что  удельный  вес  России  в  прямых
китайских инвестициях за рубеж составляет только 0,38%. В географическом
разрезе  основная  часть  китайских  инвестиций  в  форме  дочерних
предприятий  и  филиалов  размещена  в  крупных  городах,  прежде  всего  в
Москве  и  Санкт-Петербурге,  а  также  близко  расположенных  от  Китая
регионах  Дальнего  Востока  и  Сибири.  В отраслевом разрезе,  несмотря на
сравнительно  малые  объемы  инвестированных  средств,  в  последние  годы
помимо инвестиций в энергетику, горнорудную промышленность, сельское
хозяйство  отмечен  интерес  китайских  компаний  к  инвестициям  в
обрабатывающие отрасли промышленности, в  том числе в автомобильную
промышленность,  в  производство  бытовой  электротехники.  В  качестве
примеров  приводятся  инвестиции  автомобилестроительной  компании
«Великая стена» в автомобильный завод в Туле, которые в общем составили
500  млн  долл.  Отмечается,  что  данный  проект  не  является  простой
автосборкой, но отличается в высокой степенью локализации, достигающей
65%. В 2021 г. объем реализации автомобилей «Великая стена» в России и
соседних  странах  достиг  40  тыс.  единиц.  В  2020  г.  было  подписано
дополнительное  инвестиционное  соглашение,  предусматривающее
производство  в  России  двигателей  (до  80  тыс.  шт.)  и  другого  ключевого
оборудования.  

Среди  производителей  бытовой  электротехники  выделяется  компания
«Haier». Она еще в 2016 г. построила завод по производству холодильников в
Татарстане. В 2019 г. пустила заводы по производству стиральных машин и
телевизоров. В дальнейшем мощности завода по выпуску стиральных машин
были увеличены с 500 тыс. до 1 млн шт. Общий объем инвестиций «Haier» в
России составляет порядка 1 млрд долл. В июле 2022 г. в Татарстане «Haier»
начала  строительство  нового  завода  по  производству  холодильников
мощностью до 500 тыс. штук. 

Вместе  с  тем  объемы  инвестиционного  взаимодействия  пока  сильно  не
корреспондируют  с  объемами  взаимной  торговли.  Основной  причиной
является  ограниченный  спрос.  Хотя  российское  правительство  поощряет
китайские предприятия осуществлять инвестиции в Россию, но в то же время
существуют  серьезные  ограничения  для  вложений  в  сферы,  имеющие
стратегическое значение. Кроме того, под воздействием санкций США и ЕС
неопределенность  в  российской  экономике  усилилась,  что  ослабило  ее
инвестиционную привлекательность. 

Хотя  масштабы  инвестиций  пока  еще  остаются  малыми,
взаимодополняемость  китайской  и  российской  экономик  высока,  что
открывает  широкие  перспективы  для  взаимных  инвестиций.  С  одной
стороны,  высокий  уровень  доверия  между  главами  двух  государств  дает



надежные политические гарантии для китайско-российского всестороннего
партнерства  в  новую эпоху.  Китай  и  Россия  уже определили 8  ключевых
направлений  двустороннего  торгово-экономического  сотрудничества.  С
другой стороны, по мере ухода европейских и американских предприятий с
российского  рынка  происходят  кардинальные  изменения  в  российских
цепочках  снабжения  и  инвестиционном  климате,  которые  дают  огромные
возможности китайским предприятиям для их входа на российский рынок.
Происходят  также  изменения  в  части  российских  инвестиций  в  Китай.
Например,  в  настоящее  время  уже  ведутся  переговоры  о  китайско-
российском проекте по производству вертолетов, большие возможности для
инвестиций открывает и огромный потребительский рынок Китая.

Для  будущего  продвижения  инвестиционного  сотрудничества  по  модели
высококачественного развития от китайский предприятий в первую очередь
требуется  воспользоваться  моментом,  нащупать  точки  инвестиционного
прорыва.  Для  этого  необходимо  понимать  стратегию  развития  экономики
России и ее стратегию внешнеэкономических связей, принимать во внимание
приоритеты  социально-экономического  развития  России  и  на  этой  основе
выбирать  возможные  объекты  для  инвестиций.  Для  этого  в  наибольшей
степени  подходят  обладающие  конкурентными  возможностями  китайские
предприятия  обрабатывающей  сферы  в  таких  отраслях,  как
автомобилестроение,  станкостроение,  легкая  и  текстильная
промышленность,  фармацевтика.  Одновременно  следует  привлекать
передовые российские технологии и технические кадры, устранять взаимную
настороженность.  Во-вторых,  следует  усиливать  контроль  над  рисками,
повышать  качество  оценки  российской  макроэкономической  политики,  а
также  политики  в  конкретных  отраслях,  глубоко  изучать  акты
законодательства  на  федеральном  и  местном  уровнях  по  привлечению
иностранных инвестиций, в том числе по отдельным отраслям и практику их
применения,  способствовать  тем  самым  повышению  возможностей
китайских предприятий в части риск контроля. Необходимо также изучать и
исследовать опыт инвесторов из ЕС и других стран при осуществлении ими
инвестиций в Россию. 

Сергей  Цыплаков  -  Руководитель  направления  –  развитие  Китая  и  ЕАЭС  Центра
«Большая Евразия» Института ВЭБ        


